# Rapport d'activité du CPLF 2019 pour le Rapport moral AGO 2020

## Bernard Chervet Marilia Aisenstein

Ce rapport porte sur le 79° CPLF qui s'est tenu du 30 mai au 2 juin 2019, à Paris, à la Maison de la Mutualité.

Les thèmes, les rapporteurs ainsi que les lieux sont décidés par le Conseil du CPLF, le Bureau international (composé du conseil du CPLF et des présidents des 24 sociétés composantes) et, pour le rapporteur APF, par le Conseil de l'APF.

#### Le thème

« Bisexualité psychique, sexualités et genres »

### Les rapporteurs

- François Richard pour la SPP : La bisexualité, l'inceste et la mort
- Jean-Michel Levy pour l'APF : Ombres et lumières de la bisexualité

# Le Conseil du CPLF:

Le directeur scientifique et son adjoint sont élus pour des mandats de 4 ans.

Ils sont assistés d'un Conseil désigné tous les deux ans.

2019 correspond à la fin d'un mandat de deux années. Le CA du 09/2019 a validé le nouveau Conseil.

#### Directeurs scientifiques

- Bernard Chervet
- Marilia Aisenstein, adjointe

#### Conseil Statutaire

- Josiane Chambrier Slama
- Sabina Lambertucci-Mann
- Elisabeth Dahan-Soussy
- Bernard Bensidoun
- Gérard Szwec est devenu correspondant
- Philippe Jaeger est entré au Conseil

#### Membres ex-officio:

- Secrétaire scientifique du CA : Jacques Angelergues puis Emmanuelle Chervet
- RFP : Françoise Coblence

- Comité BSF : Michel Vincent

- Débats : Laurent Danon-Boileau puis Isabelle Martin-Kamieniak

## Conseil complémentaire

- Roland Havas a quitté le Conseil en fin de mandat

- Daniel Irago

- Maya Levy-Garboua

- Jérôme Glas est entré au Conseil

- Isabelle Maître-Lewy-Bertaut

- Carlos Pacheco

- Marina Papageorgiou

- Martine Pichon-Damesin

- Eva Weil

#### Comité pour APF

- François Hartman

- Paule Lurcel

- Nicole Oury

- Monique Selz

Pascale Totain

# Le 79<sup>éme</sup> CPLF : *Bisexualité psychique, sexualités et genres*

Il s'est déroulé à Paris et a été organisé en étroite collaboration avec l'APF.

L'implication du Conseil, la participation des collègues de l'APF, la collaboration sans faille avec Evelyne Beddock, ont permis une organisation efficace sur tous les plans. Soulignons aussi l'importante implication de la Maison de la Mutualité. En tant que client historique nous avons des avantages indéniables, sur le plan tarifaire et sur le plan de la souplesse de l'utilisation des locaux dans la mesure où les lieux sont privatisés et donc réservés dans leur intégralité. Soulignons la progression des coûts de la location qui dorénavant doivent se répercuter sur le coût des inscriptions

La soirée des présidents à la Mairie du 5° et la soirée Gala sur la péniche ont ravi les participants, la clémence de la météo ayant été avec nous; les invitations privées ont permis que se tissent des liens amicaux.

**Les bulletins CPLF**: Les Rapports puis les textes préalables donnent lieu à deux Bulletins spécial CPLF. Leur publication en volume papier est inscrite dans le contrat RFP-Débats avec les PUF. Le travail de rédaction et la diffusion reviennent à la SPP.

**Les séminaires de préparation** : environ 60 à 65 séminaires de préparation existent dans le monde et se déclarent à nous. Les rapports sont traduits tous les ans en portugais par les 4 sociétés brésiliennes composantes du CPLF, et dans la langue du pays d'accueil quand le CPLF se tient à l'étranger.

**Chaque présentation** des rapports est suivie du commentaire d'un **discutant** puis immédiatement après, d'une série d'**ateliers** strictement consacrés au rapport venant d'être présenté, tel que publié avant le Congrès, et à la présentations faite en plénière.

Cette organisation laisse beaucoup de temps pour les interventions et les **échanges spontanés** avec la salle et en atelier.

**Les ateliers** sont centrés sur les situations cliniques et les développements théoriques présentés et soutenus dans les rapports. Chacun est dirigé par trois collègues, un *relanceur* qui introduit la discussion par une présentation de 10 mn maximum, et deux animateurs qui soutiennent les échanges tout au long de l'atelier.

**Quatre tables rondes** ont été organisées avec trois intervenants par table ronde, plus deux tables rondes avec deux intervenants chacune, consacrées à la psychanalyse avec l'enfant et l'adolescent et à l'articulation de celle-ci avec la psychanalyse d'adulte.

Une table ronde hors psychanalyse: Cette année, du fait de la place de la notion de genre dans les travaux d'autres disciplines, de ses incidences émotionnelles reprises par les médias et par un militantisme idéologique n'autorisant aucune contradiction ni aucun débat, nous avons réservé une table ronde à 3 intervenants travaillant dans 3 disciplines et directions différentes.

Nous avons profité des éclairages de **Sandra Boehringer**, **Claudine Junien** et **Fabrice Virgili** ; Sandra Boehringer depuis le monde antique, en particulier Sapho, Fabrice Virgili depuis l'Histoire, en particulier des guerres, Claudine Junien depuis la Biologie par l'épigénétique. Les retours ont été enthousiastes.

**Notre Invitée** du Dimanche matin, **Geneviève Fraisse**, philosophe et historienne de la pensée féministe, eut un grand succès.

**Les ateliers des AeF** organisés par l'IPSO et les Instituts ; au nombre de 4 ils sont très fréquentés.

Les ateliers de l'IJP et de la RFP ont leur fidèle public.

**Le Bureau international**. Il réunit le Conseil, le Comité local ou APF et les présidents de toutes les sociétés composantes du CPLF. Il a pour mission d'évaluer les congrès passés et en cours, et de discuter les propositions pour l'avenir.

Il étudie aussi les demandes émanant de sociétés souhaitant devenir société composante du CPLF et donne son avis. Une demande a été présentée cette année et approuvée. Il s'agit de la DPV qui est la plus grosse société de psychanalyse d'Allemagne, sinon la plus ancienne. Cette approbation a été confirmée par le CA lors de sa séance du 24/09/2019. Ceci porte à 24 le nombre des sociétés composantes et à 2 les sociétés associées. D'autres demandes ont été faites sans pouvoir être présentées. Elles le seront probablement cette année.

**Evaluation**: de nombreux retours témoignèrent d'une réelle satisfaction tant pour le choix des invités que pour le thème; cet avis fut conforté par un questionnaire adressé à chaque congressiste après le congrès, puis dépouillé par la Commission scientifique.

**RFP** : soulignons enfin la qualité du numéro 5/2019 « Spécial Congrès » de la RFP qui sans être des Minutes rend particulièrement compte des travaux du Congrès.

Point de vue politique : rappelons le poids du CPLF du point de vue de l'audience et de la réputation de la SPP, par la place qu'il occupe au sein du paysage psychanalytique international ; et bien sûr en tant que représentant de la psychanalyse telle que pensée et pratiquée à la SPP, en France et dans les pays francophones. Le Président de l'IPA est régulièrement présent ou représenté. Nos informations sont diffusées par le Site et la newsletter de l'IPA, etc.

## **Chiffres:**

Les chiffres présentés ci-dessous ne peuvent accéder à une complète signification que si nous les comparons à ceux des années précédentes et nous prenons en compte les changements de paramètres qui ne dépendent pas de la SPP (par exemple le rachat de la Mutualité par Events qui a eu pour conséquence de tripler le coût de la location et de faire diminuer de façon radicale les bénéfices des CPLF à Paris. Jusqu'en 2009, les CPLF qui se tenaient à Paris rapportaient beaucoup plus que ceux à l'étranger. Depuis 2011 ce rapport s'est équilibré voire renversé ; par exemple pour la location et les services adjacents, 56 000€ à Gènes en 2018, et 137 000 € en 2019 à Paris ; soit 80 000€ de différence !

# **Inscriptions**: 749 inscrits

<u>Répartition</u>: 385 pour la SPP et 364 pour d'autres sociétés ; soit 51,4 % SPP et 48,60 % hors SPP et étrangers

<u>Par catégories</u>: AeF 169; Anciens AeF 2; Membres 476; Auditeurs 83; Etudiants 7; invités 5; gratuit 3.

Par pays: 471 français, 30 suisses, 24 belges, 21 brésiliens, 16 italiens, 12 canadiens, 10 russes, 9

portugais, 8 israéliens, 7 grecs, 7 allemands, 6 turcs, 6 espagnols, 6 anglais, 4 libanais, 3 roumains, 3 Tunisien, 1 argentin, 1 Marocain.

#### **Finances**

Recettes: 276 113 €(272 475 en 2017)

**Dépenses**: avant application du calcul analytique. Il convient de comprendre que dans la méthode analytique est incluse une participation aux frais de fonctionnement de la SPP. Si cette méthode était appliquée à tous les postes ceux qui ne sont pas liés directement à des recettes seraient donc très déficitaires.

Par ailleurs, si un % des dépenses de fonctionnement sont imputées à un poste, pourquoi ne lui impute-t-on pas un % des recettes de fonctionnement, c'est à dire une part des cotisations.

Cette façon d'autonomiser les recettes d'un poste et de lui attribuer un % des dépenses sans lui attribuer un % des recettes n'est pas sans conséquences : c'est une façon de créer un état dans l'état.

En tenant compte des dépenses strictement liées au congrès, telles que Locations + Annonces et Insertions + Salaires + Frais déplacement + Frais de Routage + Fournitures + Frais de réception, nous arrivons à environ **240 000**€ de dépenses.

**Résultat**, c'est-à-dire l'apport et la participation du CPLF au fonctionnement de la SPP : environ **36 000€** 

Le même calcul fait pour Gènes en 2018 donnait un bénéfice de 46 000€ pour 206 000 de recettes.

#### L'avenir :

### - 2020 : Jérusalem : Espace psychique, lieux, inscriptions

Rapporteurs

Eva Weil: Lieux du traumatique, le génocide: le nouage collectif-individuel

Viviane Chetrit-Vatine et Michel Granek: Espace psychique, lieu analytique, *makom*Afin de conserver le maximum de temps pour les échanges, nous avons opté pour des

Tables rondes avec 2 intervenants.

**Nouveautés**: Entre chaque table ronde interviendra un orateur non psychanalyste travaillant en Israël, qui nous parlera des incidences de l'Histoire et du contexte de guerre sur leur discipline.

Par ailleurs, nous avons exceptionnellement opté pour une traduction simultanée en 3 langues, français, hébreu et anglais. Nous avons été très sollicités dans ce sens. Aussi s'agit-il d'un test.

#### Nos invités

- Daniel Zajfman, Directeur de l'Institut Weissman
- Rav Daniel Epstein, Docteur en philosophie, écrivain, Professeur Institut Psychanalytique de Tel-Aviv, Collège Matan de Jérusalem.

- Amos Gitaï, cinéaste réalisateur
- Avraham B. Yehoshua, Romancier, Professeur de littérature comparée
- Elie Barnavi, Historien, Diplomate, Conseiller scientifique auprès du Musée de l'Europe Sont également nos invités :
- Christina Von Braun (Berlin), Professeur de sciences culturelles, cinéaste
- Yolanda Gampel (Israël) psychanalyste SPI, Professeure de psychologie clinique
- Julia Kristeva (Paris), philologue, psychanalyste SPP, écrivaine

Nous conserverons la configuration d'une série d'ateliers après chaque présentation des rapports, sans thème prédéfini, avec un relanceur par atelier, accompagné de deux animateurs.

Rappelons que des voix se sont élevées pour nous demander de renoncer à notre projet de CPLF en Israël et à Jérusalem. Le CA a répondu clairement à cette demande.

#### Les congrès suivants :

- 2021 : Paris : *L'objet* (Titre général provisoire) ; avec Josiane Chambrier-Slama (SPP), Jean-Yves Tamet (APF)
- 2022 : Lausanne : « Affect et théorie » (Titre général provisoire) ; avec Marina Papageorgiou (SPP), Adela Abella et Olivier Bonard (SSPsa). Le Comité local est déjà au travail.
- 2023 : Paris : en cours de réflexion.
- 2024 : plusieurs candidatures pour recevoir le CPLF, émanant de la Turquie, de la Roumanie, du Brésil. A suivre.

Remerciements. Le Conseil tient à remercier tout particulièrement Evelyne Beddock pour sa très grande fiabilité, son efficacité et son adaptabilité aux conditions de préparation très variables d'une année sur l'autre, d'un congrès à un autre ; merci aussi à Caroline Kestens qui vient la seconder durant les quatre jours du Congrès, et aussi à tout le personnel de la SPP qui contribue chacun à sa façon, à la réussite de cette activité majeure de la SPP, tant scientifique que financière, véritable vitrine tournée vers le monde qui combine adroitement par la francophonie, une ouverture sur de nombreuses autres sociétés de psychanalyse, et par elles sur d'autres cultures et courants de pensée, qu'ils soient francophones ou anglophones.